

NOTA DE OPINIÓN

# PUBLICAR CIENCIA: UN PANORAMA DE LAS REVISTAS CIENTÍFICAS DE NUESTRA FACULTAD

POR UNIDAD DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL

**LA PUBLICACIÓN DE REVISTAS CIENTÍFICAS** se remonta al siglo XVII y a los inicios del método científico. Es una de las piedras fundamentales de la revolución tecnológica y del conocimiento que ha configurado nuestro mundo actual, no sólo por el hecho de que se constituye como un acto comunicativo entre diferentes comunidades e individuos dentro del campo científico globalizado, sino porque que también actúa como un reservorio de conocimiento que permite evitar la duplicación de esfuerzos y aunar fuerzas en pos del saber.

**Hoy en día, nuestra Facultad se encuentra publicando una gran variedad de revistas científicas** que buscan enriquecer diferentes campos disciplinares, tendiendo puentes con científicos e investigadores alrededor del mundo y sumando a esa biblioteca universal inabarcable -y digital- en que se ha convertido el conocimiento humano.

El siguiente es un repaso por **la actualidad de las publicaciones que representan a la FCE.**

**CARLOS A. RUMITTI**  
Editor Responsable

# AUDIT.AR

## REVISTA DE AUDITORÍA

En mayo del corriente año se realizó la primera edición digital de la revista **AUDIT.AR**, materializándose así la creación de la primera revista publicada en el país con contenido exclusivo de temas de auditoría. Esta primera edición, acorde con el propósito de difundir diversos aspectos del conocimiento en el campo de la auditoría, permitió a los lectores el acceso a cinco artículos de alta calidad, referidos a temas de actualidad que hacen al ejercicio de la auditoría:

- **Riesgos derivados de la computación en la nube que impactan en la auditoría de los Estados Financieros**, escrito por María de los Ángeles López y Diana Albanese.
- **Proceso de establecimiento de normas internacionales de auditoría**, escrito por Fermín Del Valle.
- **Aseguramiento razonable de la información contable prospectiva**, escrito por Cayetano Mora.
- **La NIA 540 Revisada: “Auditoría de las estimaciones contables y otra información a revelar” y su oportunidad ante la actual situación mundial**, escrito por María Jesús Alonso Pérez.
- **Una mirada sobre el presente y el futuro de la actividad profesional desarrollada por el auditor externo de estados contables**, escrito por Carlos Slosse.

Los artículos contemplaron una amplia temática que incluye: los efectos de la tecnología, la situación internacional con respecto a la

influencia de los organismos reguladores en el proceso de emisión de normas, la posibilidades de aseguramiento razonable sobre supuestos en información financiera prospectiva, la reciente modificación a la NIA 540 de IFAC sobre auditoría de las estimaciones contables y, desde luego, un tema que despierta el interés y cierta incertidumbre sobre el futuro de la actividad del auditor externo. Todos temas tratados por referentes nacionales e internacionales.

En cuanto a los objetivos de participación y difusión, en esta segunda edición, se contó con el aporte de autores de Argentina, Ecuador, Uruguay y España, y se logró el ingreso de **AUDIT.AR** a los sitios de difusión SEDICI, Crossref, Road, Latindex, Latin Rev, Google académico y RePlec, incrementando su visibilidad.

**AUDIT.AR** no solo es un medio de comunicación en el cual se publican diversos artículos, sino que es sistema contextual de comunicación (interna y externa), de difusión académico-investigativa y de fortalecimiento de competencias científicas, en los cuales la comunidad académica comparte creencias, orientaciones y el compromiso de contribuir y utilizar el conocimiento de forma colaborativa y cooperativa.

En el ámbito del discurso académico, **AUDIT.AR** avanza con los objetivos de alcanzar una posición de referencia en la temática, en primera instancia en los países de habla hispana. Un espacio privilegiado para el diálogo académico en razón de la naturaleza interactiva del lenguaje. ■

## ARQ. ALFREDO CONTI

Director

*Ayana* es una revista de frecuencia semestral, editada por el Instituto de Investigaciones en Turismo. Se trata de una publicación electrónica de acceso abierto, con el propósito de facilitar la difusión y la distribución gratuita del conocimiento. El objetivo es difundir resultados de trabajos de investigación referidos al turismo, en calidad de práctica social con fuertes implicancias económicas, ambientales y culturales; por eso, sin dejar de considerar la autonomía disciplinar, se ha adoptado esa visión compleja y comprehensiva, integrando saberes provenientes de diversos campos del conocimiento.

De modo de garantizar la calidad académica, se ha conformado un comité científico internacional, integrado por profesionales provenientes de universidades y centros de investigación reconocidos, a la vez que se establece el proceso de revisión

por pares como requisito previo a la publicación de trabajos. La aceptación de textos en español, portugués e inglés, se orienta a fomentar la publicación de trabajos provenientes no solo del ámbito latinoamericano sino del ámbito mundial, a la vez que además de artículos, se aceptan ensayos y comunicaciones breves que den cuenta de resultados preliminares o bien de estudios de casos.

*Ayana* fue lanzada en noviembre de 2020 y se encuentra en preparación el tercer número. El horizonte planteado es posicionar a la publicación como un referente en la materia, en los ámbitos nacional e internacional, para lo cual los esfuerzos actuales se centran en la difusión, la invitación al envío de trabajos y en dar cumplimiento a los requerimientos que posibiliten incrementar el número y la calidad de indizaciones. ■



## Ciencias administrativas

REVISTA DIGITAL FCE - UNLP

### DR. EDUARDO QUIROGA

Editor Responsable

**Ciencias Administrativas** es una revista científica creada con la misión de divulgar, entre la comunidad académica y profesional, artículos inéditos, relevantes y de alta calidad; resultado de investigaciones en el área de la Administración y disciplinas afines.

La investigación científica se ha constituido en un pilar fundamental para la creación de conocimiento y la comprensión del contexto organizacional. La revista Ciencias Administrativas pretende convertirse en un medio eficiente de difusión de los conocimientos científicos y tecnológicos en el área de la administración, con el objeto de contribuir a mejorar la gestión de las organizaciones en un mundo cada vez más complejo y desafiante.

Desde sus comienzos en el año 2013, ha publicado en forma ininterrumpida 18 números en formato virtual con periodicidad

semestral, en los meses de enero y julio de cada año. A partir de julio de este año, la revista se adhirió al formato de Publicación Continua para favorecer la visibilidad y difusión de los artículos que, a partir de este cambio, quedan disponibles en nuestra plataforma.

En la búsqueda permanente de la excelencia cada artículo es evaluado por los miembros del Consejo Editorial, arbitrado anónimamente por pares revisores de reconocida trayectoria, e ingresado a un proceso de control de plagio, sintaxis y traducción, previo a asignar un DOI y proceder al diseño y maquetación. Por su lado, Ciencias Administrativas, se encuentra indizada en numerosos y variados acervos de información que demandan procesos de actualización periódicos y promueven la mejora en la calidad de las publicaciones e incrementa su alcance a los diferentes públicos participantes. ■

A financial candlestick chart with red and green bars, overlaid with several colored trend lines (blue, yellow, orange, purple) on a dark red background. The chart shows a general downward trend with some volatility.

# REVISTA ECONÓMICA

## LA PLATA

**DR. JOAQUÍN COLEFF**

Editor Responsable

*Económica* es una revista científica de interés general que tiene como objetivo difundir entre la comunidad académica, trabajos de investigación empíricos y teóricos relacionados al estudio de la economía y disciplinas afines.

La revista fue fundada en 1953 y, desde entonces, posee una publicación anual. Hasta hace una década las publicaciones han sido en formato papel y con una modalidad por correo postal. Sin embargo, y en línea con las tendencias internacionales, la revista se ha modernizado y ha pasado a un formato puramente on-line. Esta tendencia tiene diferentes ventajas: acelerar la difusión del conocimiento, abaratar costos y reducir el uso de papel.

Asimismo, se ha creado un repositorio donde se han digitalizado todos los artículos anteriormente publicados por la revista. Todo esto se ha logrado en coordinación con la Facultad de Ciencias Económicas y con el Repositorio Institucional de la UNLP.

Adicionalmente, la revista se ha introducido dentro de un gestor de artículos, en una plataforma OJS (*Open Journal Systems*), que facilita la gestión y el seguimiento de los mismos, y se ha pronunciado por una política de Acceso Abierto, liberando el contenido del conocimiento publicado. Es decir, los artículos son publicados bajo la licencia de *Creative Commons* Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 Internacional (CC BY-NC-ND 4.0). Recientemente, la Revista ha aprovechado las redes sociales para aumentar la visibilidad. Siendo parte del Instituto de Investigaciones Económicas, la Revista recurre a la cuenta de twitter del Instituto (@IIEunlp) para publicar todas sus novedades.

La Revista se propone continuar ampliando su posicionamiento en la región, con el objetivo de ser una referencia en economía no solo en el país sino también en América Latina. En este sentido busca ampliar la cantidad de artículos que recibe de los países de la región. ■



## ESP. LAURA CATANI

Integrante del Comité Editorial

**Proyecciones** es una revista científica de excelencia académica en todos los campos de la disciplina contable en el contexto nacional e internacional. Constituye un espacio de divulgación entre la comunidad académica y profesional de artículos inéditos, relevantes y de alta calidad relacionados con investigaciones en el área contable y disciplinas afines.

La modalidad de publicación fue uno de los aspectos en los que se trabajó en esta gestión, permitiendo que a partir del año 2019, la Revista comience a ser virtual y, que en el año 2020, se edite íntegramente en la plataforma OJS, transparentando todas las rondas de revisión por pares doble ciego. La publicación virtual también permitió que los artículos tengan DOI (identificador único para las publicaciones virtuales), y la marcación de cada artículo para que se publique en 3 formatos distintos, facilitando la lectura (PDF, HTML y para celulares).

Otro de los aspectos trabajados fue mejorar la indexación a fin de lograr mayor visibilidad y posicionamiento de la publicación:

en el año 2018 la Revista estaba indexada solo en Latindex directorio y actualmente está indexada en 14 sitios, entre Bases de Datos y Repositorios, con altos estándares de calidad que se deben cumplir.

Cabe resaltar que también se aumentó la participación de autores externos, lo que constituye una buena práctica editorial: en su edición 2018 la mitad de los artículos publicados correspondieron a autores miembros, en el año 2019 solo un artículo fue interno y ya en el año 2020 la totalidad de los artículos publicados correspondieron a autores externos.

La Revista aspira a posicionarse como una publicación referente de investigación contable en Argentina y en América Latina, respetando los más altos estándares de calidad editorial y generando vínculos colaborativos de apoyo e intercambio científico - académico. Abordando temas de investigación que son tendencia en el mundo y que contribuyan a la generación de conocimiento e ideas, y a la solución de problemas reales. ■

NOTA DE OPINIÓN

## ¿CUÁL ES LA IMPORTANCIA DE ESTE TIPO DE PUBLICACIONES PARA LA FCE Y PARA EL CAMPO DISCIPLINAR?

POR HUGO A. COLLACCIANI  
SECRETARIO DE INVESTIGACIÓN Y TRANSFERENCIA



Hugo A. Collacciani

Las revistas científicas son publicaciones académicas periódicas cuyo contenido es revisado por pares evaluadores, y cumplen un rol central en el avance del conocimiento en una disciplina: hacer públicas las últimas investigaciones, aquellas que expanden las fronteras del conocimiento en su área, maximizando su difusión y exponiéndolas a un escrutinio universal.

Para la FCE, la edición de sus propias revistas científicas conlleva beneficios potenciales significativos:

- **Nodo científico:** la investigación científica se realiza en red, vinculando a investigadores de distintos institutos a nivel nacional e internacional. Cuanto más amplias y diversas sean dichas redes, mayor será la multiplicación de estas interrelaciones y sus resultados potenciales en materia de difusión y transferencia del conocimiento. En ese sentido, las revistas científicas refuerzan el rol de la FCE como nodo en múltiples redes académicas, fomentando la vinculación entre investigadores e instituciones –locales y externos, nacionales e internacionales–, y la inserción de conocimiento de frontera en nuestro ámbito. Esto no solo se materializa por la participación de autores de publicaciones externos a la UNLP, sino también por el rol de los pares evaluadores, que mayoritariamente son externos a la UNLP.

- **Derrame:** este rol de facilitación de vinculación con “lo exterior” presenta también importantes efectos potenciales al interior de las instituciones y de los equipos de docentes-investigadores. Por un lado, por la facilitación inmediata al acceso al conocimiento y, por otro lado, por el derrame de las características típicas de las publicaciones científicas (transferencia de conocimientos, actualización, internacionalización, interdisciplinariedad, etc.) hacia toda la comunidad académica de la Facultad: investigadores, docentes de grado y posgrado, áreas de extensión y transferencia.

- **Sinergia:** la adopción de las mejores prácticas internacionales de gestión editorial científica tiene además un efecto positivo en la actividad de producción científica de nuestros investigadores. Si bien dicha producción, mayoritaria y preferentemente se destina a publicaciones externas, la retroalimentación positiva entre ambos procesos es significativa.

Teniendo en cuenta las más de 2.900 revistas rankeadas a nivel global por el *SCImago Journal Rank* (SJR) en las áreas de Negocios-Administración-Contabilidad y Economía-Econometría-Finanzas, o las 954 revistas de acceso abierto indexadas en las mismas áreas por el *Directory of Open Access Journals* (DOAJ), las disciplinas de la Facultad cuentan claramente con una sólida base en el esquema y proceso de la investigación, y un potencial para contribuir a la expansión de la frontera del conocimiento a nivel global. ■